



BRI LLEZ EN SOCIÉTÉ

IL Y A CENT ANS, À LA UNE DU PETIT PARISIEN : LE LANCEMENT DU GRAND CONCOURS DE LA VIE À BON MARCHÉ

JANVIER 2011 | LE TIGRE | *numéro 001*

LE BOBO D'AUJOURD'HUI EST-IL CELUI D'HIER?

Pas du tout. Aujourd'hui, l'expression signifie *bourgeois-bohème*; elle a été inventée par David Brooks dans son livre *Bobos in Paradise* (paru en 2000), très vite reprise en France par le journal *Libération* puis consacrée au moment des municipales de 2001, le vote bobo permettant la victoire du PS à Paris et à Lyon. Jusqu'à la fin des années 1990, l'expression désignait les *bolcho-bonapartistes* par opposition aux *lili*, les *libéraux-libertaires*. Si le second terme date de 1972 (inventé par Michel Clouscard), c'est le chercheur Pierre Hassner qui, en 1995, dans son livre *La Violence et la Paix*, a créé l'opposition entre les deux: en 1999, Daniel Cohn-Bendit se revendiquait *lili*, tandis que le modèle du bobo était Jean-Pierre Chevènement. Pour la petite histoire, un article du *Monde* de février 1999 voyait Dominique Strauss-Khan comme un *lili*, et Martine Aubry comme une *bobo*... Le paradoxe étant que le bobo d'aujourd'hui est un *lili d'hier*.



DANS LA FAMILLE DEBRÉ, LEQUEL EST LE PLUS PUNK?

Jean-Louis, évidemment. Certes Robert, son grand-père pédiatre, s'était opposé aux médecins libéraux en poussant au développement de l'hôpital public. D'accord, Michel, son père premier ministre, osait critiquer de Gaulle en privé. Bien sûr, Olivier, son oncle peintre, était l'ami de Nicolas de Staël et Pierre Soulages. Évidemment, Bernard, son frère urologue et député, avait osé annoncer que le virus H1N1 ne serait qu'une «gripette», faisant pièce au lobby vaccinal. Mais Jean-Louis, président du Conseil constitutionnel sans même avoir passé le bac, ne respecte rien ni personne. Il y a deux ans, il avait enjoint publiquement Nicolas Sarkozy à ne pas «*désacraliser les fonctions officielles*». Il est maintenant surtout connu comme auteur de romans policiers: quatre sont déjà parus. Dans le dernier, il a le courage de faire dire à l'un de ses personnages, à propos d'une femme: «*Magnifique châssis, un peu bécasse, mais beau casse-croûte.*» Rappelons que le terme «punk», à l'UMP, se traduit par «un peu rebelle» dans la vraie vie.



QUI EST PRATIBHA PATIL?

La présidente, depuis 2007, du deuxième pays du monde en nombre d'habitants: l'Inde.



QUI A INVENTÉ L'EXPRESSION «PRENEURS D'OTAGES» À PROPOS DES GRÉVISTES?

C'est impossible à dire. *Le Tigre* a beau avoir cherché, il n'a pas réussi à trouver la première occurrence de cette formule utilisée par les anti-grévistes (usagers, journalistes, responsables politiques, tous de droite). Si dans les conflits récents, l'expression a été maintes fois utilisée, sa présence est attestée lors des grandes grèves de 1995. Mais en 1986 déjà, lors d'un conflit social mené par des cheminots, elle était utilisée. Auparavant, il est difficile d'en retrouver la trace. Il est en revanche possible de dater la première occurrence de cette expression dans la bouche d'un président de la République: en novembre 2007, Nicolas Sarkozy déclarait penser à ces «millions de Français qui après une journée de travail n'ont plus de bus, de métro et de train pour rentrer chez eux et qui sont fatigués d'être pris en otages».

QU'EST-CE QU'UN OXYMORE DE DROITE?

Une figure de style inventée par de jeunes politiciens pour brouiller les lignes. Un oxymore, c'est la juxtaposition, à effet littéraire, de deux termes contradictoires, tels «l'obscur clarté». Laurent Wauquiez a créé la **Droite sociale**. Hervé Morin est à la tête du **Nouveau Centre**. Jean-Marie Bockel, ancien membre de l'aide droite du PS, devenue l'aile gauche des sarkozystes, dirige la **Gauche moderne**, où «moderne» signifie «libérale»: l'oxymore est ici doublé d'une litote.



VAUT-IL MIEUX DIRIGER LE FMI OU LA FRANCE?

C'est la question que se pose DSK tous les matins en se rasant. Comparatif express.
SALAIRE. FMI: 31 000 euros par mois; *France:* 19 500 euros.
— **AVION. FMI:** billets gratuits en première; *France:* Airbus A330 personnel, chambre avec lit double, douche, mini-salle d'opération.
— **MANDAT. FMI:** se termine en septembre 2012, renouvelable; *France:* débuterait en mai 2012, nécessite de convaincre la majorité des électeurs.
— **CHOIX ÉCONOMIQUES. FMI:** baisser le salaire des fonctionnaires de 15 % en Lettonie, réduire de 7,5 % les effectifs publics en Roumanie, diminuer ses dépenses de 2,2% du PIB en Biélorussie; *France:* maintenir la retraite à soixante-deux ans et ne pas toucher au dogme du non-remplacement d'un fonctionnaire sur deux.
— **PROBABILITÉS D'EMMERDES. FMI:** quasi-nulles (hormis en cas de drague trop appuyée); *France:* quasi-certaines (hormis en cas de drague trop appuyée).



ARIEL SHARON EST-IL MORT?

Non, du moins où moment où *Le Tigre* est mis sous presse. L'ancien premier ministre israélien, âgé de quatre-vingt-deux ans, est dans le coma depuis cinq ans. En revanche Raymond Barre, lui, est bien mort: en août 2007.

COMBIEN Y A-T-IL DE PAYS AYANT UN DRAGON SUR LEUR DRAPEAU?

Deux. D'abord le Bhoutan, depuis le XIX^e siècle. Nommé Druk Yul, le dragon blanc (couleur représentant le peuple), est posé sur un fond constitué de deux triangles: en haut, triangle jaune orangé (le roi); en bas, triangle rouge orangé (la religion bouddhiste). Ensuite le Pays de Galles, depuis 1959, avec son dragon rouge, Ddraig Goch, symbole de la lutte entre les Saxons et les Celtes. Le fond du drapeau est rouge et vert, couleurs de Henry Tudor (le premier de la dynastie des Tudor, au pouvoir en Angleterre de 1485 à 1603) et... du poireau. Oui, le poireau, cette fois en hommage à David de Ménevie, saint David, patron du pays.



DE QUAND DATE LA DERNIÈRE ENTRÉE D'UN MINISTRE COMMUNISTE AU GOUVERNEMENT?

Du dernier remaniement, le 14 novembre 2010. Maurice Leroy, ministre de la Ville, a en effet été successivement secrétaire général du groupe communiste au Sénat, de 1984 à 1990, puis directeur de cabinet du président du Conseil général du Val-de-Marne (1990-1992) et du maire de Colombes (1992-1993), tous deux communistes. En 1993, il avait quitté le PC pour se rallier à Charles Pasqua, avant de rejoindre l'UDF, puis le Nouveau Centre. Stricto sensu, le dernier ministre communiste entré dans un gouvernement était un secrétaire d'État: c'était Jacques Brunhes, au tourisme, en octobre 2001. Et les derniers ministres de plein exercice, c'était, en 1997, Jean-Claude Gaysot (Transports) et Marie-Georges Buffet (Sports).